
祖宝经常坐在家中发呆

记者 雷强 文/图

在萧县公安局，局长单严法详细了解情况后表示：“从法律意义上说，祖宝是无罪的。但在真凶没抓到之前，谁都不能排除嫌疑，也就不可

能给他个文字性的东西……”而宿州市检察院曾参与该案办理的检察官则表示：“案件到这种程度，如果祖宝是嫌犯，就抓起来移送检察机关；

若不是，必须撤销案件，要给别人一个交代。”
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全家人20多年抬不起头

出狱14年，仍在“不明不白”中

（上接 04 版）“生不如死，人人看不

起。”祖宝的妻子窦红影这样描述丈夫

被抓八年中，自己独自一人带着两个幼

小的孩子所过的不堪回首的日子。

现年 46 岁的窦红影，看上去明显

比同龄的妇女显得苍老些。窦红影哀

叹道：“这都是丈夫因杀人案被抓后的

八年中日日夜夜悲愁的。”她告诉记者，

自己和祖宝同岁，祖宝被抓时大孩子刚

刚一岁，小儿子还没出生。

窦红影在回忆21年前的痛苦往事

时，变得满脸哀愁，还不时地抽泣起

来。她怎么也不相信丈夫会杀人。

“吃的没吃的，穿的没穿的，天天以

泪洗面。”在祖宝没出事时，家里的生活

就靠着两亩地的收成和丈夫到外打工

来维持。虽说不上多富裕，但日子天天

过得还是蛮幸福的。自从祖宝进去后，

家里失去了一个人的收入，两亩地又能

有多大的收成，家里的生活每况愈下。

后来祖宝又被判了死刑，整个家就像塌

了天。那八年里自己是天天以泪洗面，

生活在哀哭中。

窦红影告诉记者，在丈夫出事的半

年后，小儿子也来到了这个世上。当

时，在家里生小儿子时，自己最需要丈

夫陪在身边时，丈夫却不能陪在身边，

自己当时就号啕大哭起来，后来又担心

哭会影响奶水喂小孩，自己只有忍住眼

泪坚强地硬挺着。就这样家里生活就

更加困难了。

“丈夫被判死刑后，我带两个小孩艰难地

度日。有些好心的邻居就善意地劝我，说你

丈夫看样子也没有希望出来了，你还不如趁

着年轻离开这个家，另外寻找自己的幸福。

可是我一看到我两个幼小的孩子围在我身

边，需要我的照料。孩子的爸爸已不在身边，

我再离开他们，两个孩子就变成了无爹无娘

的孩子了，那孩子会更加的无助和可怜。”

“每年最难熬的就是过年的时候，看到周

围的邻居家家户户都欢欢喜喜，一家其乐融

融，而我家孩子哭着要找爸爸，我又上哪里给

孩子找回爸爸，我的心就像滴血的痛，抱着两

个幼小的孩子痛哭。”

窦红影表示：“在平常的日子里由于家里

失去劳动力，生活一天不如一天，孩子穿的衣

服都是别人送来的，有时有些好事的村民还

在背后指指点点，这让我和孩子有很大的自

卑，很少外出，感觉低人一等，到现在孩子都

长大了性格还是很内向的。”

“当时我就想为了孩子我也要坚强的活

着，我也坚信我的丈夫没有杀人，一定会回来

的，就是抱着这样的信念我苦熬着我人生最

痛苦的八年。就在八年后丈夫取保候审出来

后，儿子见到他都不敢靠近，对他很陌生，在

我反复告诉孩子，这就是你们要找的爸爸的

情况下，经过了半个多月的时间孩子才慢慢

和祖宝熟络起来。”

丈夫出狱后儿子不认他

祖宝的父亲祖胜俊告诉记者，自从儿子

出事后，他们老两口白天黑夜都不能安睡，每

天满脑子都是儿子的事情，每天为儿子的事

情奔波。

“祖宝被抓走后，我在打听儿子情况的同

时，也在四处打听当晚的情况。”祖胜俊表示：

“因为当时天太黑，没有人知道当时到底发生了

什么。我就一个庄一个庄，挨家挨户地问，当天

晚上有没有人在路上看到他们打架。这一带所

有的村庄我都问遍了。却什么也没有问到。”

“后来，我想，村庄里问不到，这一带开车

的肯定有机会碰上，就一辆车一辆车地去找，

去问。结果还是没有结果。”祖胜俊在说这话

的时候，显得很沮丧。

“只要我们还活着，只要还有一口气在，

就一定要找出真凶。”祖宝坚定地对记者说：

“不为别的，为我自己洗刷罪名，也为我死去

的朋友能够瞑目。”

结束在祖宝家的采访后，记者立即赶赴

死者万民家所在的王小屯。在王小屯，万民

家的大门紧闭。与万民家一墙之隔的王大爷

告诉记者，万民出事的时候，已经有一儿一女

两个孩子。万民死后，万民的妻子带着女儿

改嫁他乡，留下一个儿子与万民的母亲相依

为命。

“万民和祖宝两个是最好的朋友，说什

么我们也不相信他会杀万民。只是万民家

的孩子太可怜了，大孩子当时只有 4 岁左

右。要不是这些年万民的兄弟姐妹资助，这

个孩子是长不大的。你们来的前几天，孩子

外出打工去了。老太太身体不舒服，到县城

看病去了，不知道什么时候能回来。好好的

两个家就这样散了。”

只要还有一口气一定要找到真凶

祖宝最后一次开庭被释放后，至今已有14

年。到底是开庭后一直没有宣判，还是另有隐

情？记者采访了当时办案的公、检、法等单位。

“按年头算，这应该是在我前5任局长手

里发生的事。”萧县公安局局长单严法在办公

室接待记者采访时首先表明了时间的顺序。

“这个事情，从法律意义上来讲，祖宝是无罪

的。因为按照疑罪从无的原则，法院没有判他

有罪，又找不出他有罪的证据，他就是无罪

的。但这个案子在真凶没有抓到之前，谁都是

调查对象。所以，现在谁也不敢给他一个文字

性的东西。一旦真凶抓住了，肯定会给他文字

性的东西。到时候，按照办案的分段程序，该

谁赔偿的谁赔偿。”

“这样的案子，怎么会开庭后不宣判呢！”

在宿州市中院，通过宣传处的安排，当年主审

此案的法官王某某表示：“省高院发回重审

后，这个案子被安排到审监庭审理。开过庭

后，法院觉得案件确实存在事实不清的问题，

就以内部函的形式退回了检察院。因为当时

是1997年新刑法颁布实施之前，所以按照老

刑法的规定，案子退回了检察院。”

法院：
案子早就退回检察院了

在宿州市检察院，当年负责承办此案的

检察官张曙光在接受记者采访时表示，此案

当时他是承办人。“这个案子当时我们退回公

安好几次，因为适用的是老刑法，所以可以退

3、4次。后来，省高院发回重审后，法院把案

子退了回来。我们审查后发现，确实存在问

题。一是祖宝反映当时公安有刑讯逼供的行

为；另一方面是死者身上有两处伤口，一处在

胸前。另一处在后背。后背的伤是死后刺

的，所以，我们就把案子退回了公安。”

“这个案子我有印象，当时也参与办理

了。”宿州市检察院公诉处的一名检察官表

示：“案子后来是退了。虽然是退了，但你公

安应当再进行补充侦查。侦查出来后，再移

交检察院。如果没有证据证明别人有罪，就

应当撤销该案，还别人一个清白。”

当记者结束在宿州市检察院采访时，该

院宣传处王处长表示：“这个情况，我们将立

即向院领导汇报。这个属于检察院的权限范

围，我们要查查问题到底出在什么地方。争

取早日将此事处理好。”

检察院：
将追查问题根源出在何方
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公安：
在法律意义上是无罪的
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